

# EDITORIAL

---

Estimados amigos de Glifos, estamos complacidos en este inicio de año con la entrega de la edición N. 27 de esta revista que sigue sumando lectores de todo el mundo.

En esta ocasión, le dedicamos un número especial a la arqueología subacuática que no deja de sorprendernos por los valiosos aportes que día a día arroja para la reconstrucción de nuestro pasado.

Para ello, nos da la bienvenida la Mtra. Carmen Rojas Sandoval, con su artículo: Los primeros pobladores de Tulum, en donde habla sobre la importancia de las cuevas y cenotes del estado de Quintana Roo, como importantes yacimientos paleontológicos y arqueológicos, en los que se han descubierto esqueletos de los primeros humanos de la región, con una antigüedad de 13,721 años, además de restos de animales de hace 2.5 millones de años.

El Hist. Marcelo Gabaldón Rodenas, nos lleva a los mares virreinales con su trabajo titulado: Lorencillo, filibustero al servicio de Francia, hablando precisamente de la figura del pirata Laurent de Graaf, que tuvo entre sus hazañas, el llevar a cabo un asalto a Campeche en julio de 1685, con 2000 hombres y 42 embarcaciones de todo tipo, atacando la villa y llegando incluso a las poblaciones de Multunchac, Chuicc, Ébulla, Castamay, Xanabchacán, Uayamón, Kulam, San Pedro, Chiná, San Diego, Santa Rosa, Lerma, Zamulá y Cholul, Champotón y algunas haciendas más.

De este mismo periodo histórico nos hablan Helena Barba Meinecke y Abiud Pizá Chávez, en: La vida a bordo de las embarcaciones. Enfermedades y pandemias, relatando las difíciles condiciones en materia de salubridad que suponían los viajes transatlánticos y transpacíficos en los barcos, convirtiéndolos en medios idóneos para la proliferación de enfermedades como la viruela, el tifo, el sarampión y el escorbuto, que diezmaron no sólo a los tripulantes de las flotas, sino también a los lugareños de los puertos a donde llegaban, obligando esta situación a que se tomaran medidas como las ordenanzas y cuarentenas, además de la emisión de recomendaciones para prevenir estos males.



---

De nueva cuenta Helena Barba y Abiud Pizá, a quienes se suma Gabriel Quetz León, presentan: El pecio Vapor La Unión (1861) indicios de esclavitud maya en la península de Yucatán, en donde dan cuenta del hundimiento de esta embarcación el 19 de septiembre de 1861, bajo el mando del capitán José Guerrero y que pertenecía a la casa comercial y naviera española Zangroniz Hermanos y Compañía, la cual al parecer, fue medio de transporte para el traslado de indígenas mayas a Cuba, para trabajar en plantaciones de caña de azúcar.

En Aproximación metodológica para el análisis del Paisaje Cultural Marítimo aplicable al caso de Campeche, el Mtro. Jorge García Llana, plantea la metodología aplicada para el estudio de los vestigios subacuáticos en Campeche, que comprende: investigación historiográfica, cartográfica, arqueológica, análisis del marco geográfico y de los componentes inmateriales, hasta el uso de los sistemas de información geográfica, actuando en conjunto para escribir la historia marítima campechana.

Por otra parte, Jesús Gallegos Flores y María Ramírez Islas, nos entregan: Las carronadas de Campeche: una exploración de sus características físicas a través de técnicas arqueométricas, en donde presentan un estudio sobre piezas de artillería que se encuentran distribuidas en diferentes espacios históricos de la ciudad de San Francisco de Campeche.

Concluimos con el artículo: El análisis del patrimonio cultural en la arqueología subacuática, de Javier Reyes Trujeque, Isabel Silva León, Katia Pérez Ostos, Karla Hernández Vázquez y Helena Barba Meinecke, quienes nos hablan de la importancia de la investigación arqueométrica respecto a los vestigios encontrados en los yacimientos arqueológicos que se encuentran en las aguas mexicanas.

Esperamos que este número sea de su agrado.

***Adriana Velázquez Morlet***